

# EL TIEMPO

SE PUBLICA todos los días del año excepto los días de domingos y feriados. TELÉFONO N° 267 Apartado del Correo N° 273

EDICION DE LA TARDE

AÑO III—Número 668

Quito, República del Ecuador

Jueves, 14 de Enero de 1904

## GRAN HOTEL DE FRANCIA

Está situado en la hermosa plaza Sucre (Santo Domingo), á la entrada del centro de la ciudad. Cuenta con un local á propósito y presta toda comodidad, teniendo la higiene necesaria. El servicio es de lo mejor, pues ha sido renovado por completo; y se ofrece al público esmero y prontitud.

Posee piezas elegantes de diversos precios (pero siempre módicos) y hay baños de chorro y ducha.

**GRAN RESTAURANT.**—Prepáranse comidas á la americana y europea, y también banquetes, previo aviso anticipado. Se admiten pensionistas y se sirve á la carta.

El establecimiento tiene billar y un surtido selecto de licores finos importados directa y exclusivamente para la casa. Especialidad en vinos legítimos franceses. Alumbrado de luz eléctrica.

Se habla español, inglés, francés y alemán.—Teléfono N° 79  
El propietario  
**ADOLFO KELSCH.**  
Quito, 8 de Agosto de 1903—1 año

## Hotel "El Comedor"

### GRAN RESTAURANT

Cantina provista de vinos legítimos, cerveza de las mejores marcas y licores surtidos.

Comidas á la española, criolla, francesa é italiana. Habitaciones cómodas y elegantes. Aseo, prontitud y esmero en el servicio. Se admiten ahondados.

Especialidad en Banquetes.

El Hotel "El Comedor" es el más central; el más próximo á los Ministerios, Casa Presidencial, y Oficinas de Correos, Telégrafos y Teléfonos; es el preferido por las personas y familias de buen tono.

El Hotel "El Comedor" ha habierto ya al servicio, en la carrera Guayaquil UNA GRAN SUCURSAL, con un espléndido baño de na-tación con ocho hermosos baños de duchas y con cinco de aguas terma-les.

"El Comedor": Carrera de Venezuela, N° 54; Teléfono, N° 270; Apartado, N° 243  
Sucursal y Baños: Carrera de Guayaquil, N° 79; Teléfono N° 140  
El Propietario—Valentín Canalejas.

Quito, Setiembre 9 de 1903. 1 m



### OCULISTA N. SAENZ

Operaciones y curaciones de ojos. Medición dióptrica de la fuerza y potencia visuales. Corrección de estrabismos sin operación. Lentes de flint y Crwonglas fabricados para cada caso. Anteojos astenopicos, astigmáticos y prismáticos.

Ojos artificiales (Al natural)

N. SAENZ

### CIRUJANO DENTISTA

Instalación electrotrápica, de galvano—terapia, fátado terapia y medicación vibratoria. Sección especial de bacteriología y micrografía. Tratamiento médico y quirúrgico de todas las enfermedades de la boca, observando riguro-sísima antisepsia en todo caso.—Especialidad en caizas y denta-dura.

Clinica y consultas de 12 m. á 1 p. m.—On parle français.—En-igil spoken.—Si parla in italiano.—Dirección telefónica—N. Sáenz.—Consultar por escrito, conven-cional.

Carrera de Bolivia, N° 24, me-dia cuadra de la plaza principal.—Casa de la Sra. M<sup>te</sup> Rosa Aguirre. Quito 13 de Agosto de 1903 6 m.

### UN DENTISTA NUEVO

#### Aleman Americano

Dr. WANNEKROS,

Miembro titular de las Universidades de Alemania y Estados Unidos de N. A. de la América del Sur

Permanecerá en esta Capital muy corto tiempo.

Las personas que deseen ocupar sus servicios profesionales, pueden ocurrir á la calle del Correo N° 69, altos de la imprenta de Proaño, grabador.

Dientes extraídos sin dolor.

Dientes artificiales en placas asociadas mejores que automáticas.

Especialidad en orofonías.

Trabajos de puente y corona.

Cura toda clase de enfermedades de la boca.

Consejos gratis

APROVECHAD. Ahora por poco tiempo, los precios serán más baratos que antes, pues están al alcance de todos.

Quito Febrero, 2 de 1903

LA Empresa de "EL TIEMPO" vende una pronata, con su correspondiente dotación de tipos, línea de todas clases, como para imprimir un periodiquito del porte de la mitad de "El Registro Oficial."

Su valor es \$1.500, al contado.

Esa imprenta era la de "La Juventud," del Sr. Dr. Celiano Monge, y en ella hizo varias publicaciones de folletos, etc., dicho escritor ecuatoriano.

### Memorandum

Mes de Enero tiene 31 días y de fiesta y 21 de trabajo

#### FACES DE LA LUNA

Luna llena ..... 3  
Cuarto menguante ..... 9  
Luna nueva ..... 17  
Cuarto creciente ..... 25

Calendario Mañana Viernes 15 de Enero—Sanos Pablo primer hermitaño, Mauro Nbad y Miquens profeta. ]

Servicio de Correos Mañana llegan de Norio y Sur y sale para el Sur.

Jubilao.—En la Capilla de la Tola (Salesianos) hasta el día 15.

Boticas de turno "La Amara" y "La Americana".  
Comisario de Turno—Señor Manuel de J. Saenz

### Digestiones libres

por

MARIETTA DE VEINTIMILLA

(A la memoria del Dr. Agustín L. Torres)

I

Sujetos á la labor diaria en la lucha por la vida; unidos al yugo del trabajo previsor para la edad he-lada, despertamos acometidos repentinamente y con frecuencia por los traidores y certeros golpes de la desgracia.

Al grito de protesta, levantamos nuestras cabezas hacia el cielo; el frío de la muerte arriba, la fisa con sus terrores á nuestros pies, permanecen mudos en su espantosa severidad.

¿Dónde asilarlos? El hombre desde que nace, y aún antes de nacer está adjudicado al abismo, á el pertenece y vive suspendido sobre él, en continua zozobra é incertidumbre. No es aún dueño de su razón cuando el infortunio y el dolor lo acechan, lo aprisionan, sitiándolo á la manera que el ficus constrictor invade el árbol, lo envuelve, lo estrecha y lo ahoga en apretado abrazo.

La antigua creencia de que los dioses lejos de ser una providencia para el hombre, están celosos de éste, eran sus enemigos, lo acechaban para sorprenderlo y abrumarlo; la terrible Némesis espianadora las prosperidades de los hombres; las palabras "los dioses se burlan á sí, no se acuerdan de nosotros" atestiguan que el dolor ha sido siempre compañero inseparable del hombre.

Los filósofos y los poetas de todos los tiempos, se han lamentado de la condición triste de la humanidad, desde Virgilio á Espronceda, desde Esquilo á Camposamor han mostrado profundo pesar ante las miserias de la realidad. Marco Aurelio decía: "La muerte es el único bien posible" Byron es el árriague de dolor exclama: "¿cuánta la hora de alegría, y aunque hayas sido, reconoce que hay algo mejor; no ser."

Acosados por los males, corremos al león herido—que se interna en el bosque salvador.—en busca de consuelo, de una esperanza, invocando nuestra inmortalidad mas, vencidos por nuestro propio impulso hacia la luz, caemos des-fallecidos, víctimas del espejismo con que la Naturaleza engaña las nostalgias del hombre.

La inmortalidad del espíritu con su fé cristiana, con las dudas de los doctrinarios, con las negaciones

del materialista, con las protestas del ateo en todos los tiempos, en todas las edades, no hacen sino dejarnos atónitos exclamando con el sabio: "la vida, la muerte, nada existe", "nada existe, existe sólo Dios".

El átomo de la salubridad infinita que realiza en el hombre la suprema síntesis de la psicología es immanente, no lo podremos explicar jamás; empero nos permite entrever la omnipotencia creadora, y anonadarnos ante su magnitud.

Surge de ahí la religión como una necesidad obligada para el hombre, constituyéndose un hecho tan prolongado como la historia, grande como el mundo.

En su estupor, el ser humano comenzó por la adoración de los astros y de los objetos, de tal suerte, que el saberfalso y el ficticio no tienen grande importancia en la historia de la humanidad.

Buhalá legando á sus adeptos sus últimas palabras: "En el ánimo del creyente no debe existir duda de lo que es causa de la vida y de la existencia lo es también de la muerte y la destrucción". Zoroastro fundando su doctrina en: "El bien y el mal", Moisés promulgando la ley ó Decálogo á los israelitas; como el Paganismo con su quimérico Olimpo y su admirable ingenio; todos los legisladores de los primeros tiempos, guiados por ese átomo luminoso de la sabiduría, consiguieron introducir el orden en las masas incultas, y hacerles comprender que el hombre como ser racional y limitado está sometido á la ley de la centralización.

Tantos esfuerzos de la inteligencia eminente, se han hundido con las generaciones en la nada, y no nos queda sino profusión de religiones, de doctrinas, de sectas, de escuelas dinámicas, que dejando los problemas intactos en su fondo, van sucesivamente desplazándose como un cadáver. Existen aún quienes digan con Lessing: "Se ha de llegar á una religión ab-oluta por medio de todas las religiones anteriores". Vanas palabras que justifican la afirmación de Homero: "nada hay más miserable que el hombre".

Mientras ignore éste de dónde proviene y á dónde va; mientras la cuna y el sepulcro encierren el pavoroso enigma; en tanto que no penetre en el misterio de su yo, por más que Kant se haya esforzado por manifestarnos que es necesario distinguir el yo puro del yo empírico, y que muchos otros filósofos se hayan perdido en hipótesis ó conjeturas más ó menos estimables, pero que no podemos aceptar como una verdad cierta; mientras ignore de dónde proviene la molécula primitiva ó la célula de Leibnitz, que después de haber sufrido innumerables transformaciones, llegó por fin á revestir la forma humana, pensando del caso interrogar al filósofo: la fórmula que llega á la perfección de espíritu, ¿puede retroceder con la muerte? ¿cuál es su sitio? ¿dónde se dirige? mientras que la dualidad del Universo sea un problema insoluble, é ignore de dónde y cómo proceda el impulso fenomenal; cuál es el término primero y cuál el subordinado,

en tanto que no alcance,—por él mismo,—á penetrar en ese campo iluminado donde reside el sér anterior; ó entelequia aristotélica, ó idea fuerza de Fouillé, ó partícula emanada de la substancia divina, en fin, que abandona al hombre ante una perturbación intelectual y se evapora lentamente como la esencia, de un frasco, huyendo de la senectud; mientras exista lo inconoscible, se repetirá con Homero: "nada hay más miserable que el hombre".

En efecto, si vuelve, éste, la mirada á la inmortalidad de su nombre, comprende que no puede ser eterno, desde que está humanizada, por decirlo así, y tiene por pedestal las glorias efímeras del mundo.

Clavado en el Cáucaso, el rayo de sol que ilumina su frente no alcanza á herir á los dioses. El poder brutal de los elementos la amenaza.

¿Qué sabemos de los tiempos que precedieron al diluvio? la antigüedad nos habla de los primeros hombres como varones prodigiosos á quienes los seres de un orden superior se dignaban favorecer con preciosas comunicaciones. El Génesis del Ludostán dice que el primer hombre fue moreno acucinado, el Génesis Hebreo le hace rojo, el Chino amarillo. Hoy es autorizada la opinión que representa al primer hombre con piel de color de hollín como la tienen los hotentotes y ciertos habitantes salvajes de la Oceania.

La primera vislumbre que parece en la noche de los tiempos es la existencia de una colonia del pueblo primitivo de los Atlantes, en el Asia.

Durante su permanencia en el globo, Solón tuvo una entrevista con un sacerdote de Sais, instruido en la historia del mundo.

"Vosotros, griegos, sois niños por el alma y el corazón", dijo, "porque no tenéis en la memoria ninguna antigua tradición, ninguna ciencia blanqueada por los siglos; ignorais las catástrofes que han cambiado la faz del globo, y las revoluciones que han pasado sobre los imperios.... Existía en otro tiempo, entre el Africa y el Asia, una isla considerable que podía compararse á un continente; llevaba el nombre de Atlántida. Su poder se extendía por tierra y por mar; rodeaba al Africa hasta el Egipto y la Europa hasta la Tirrenia. Un día, un huracán horroroso hinchó las olas y abrió un abismo en el seno del Océano; la Atlántida se hundió con él para siempre. Hoy nada queda de aquella floreciente isla, que no podemos aceptar como una verdad cierta; mientras ignore de dónde proviene la molécula primitiva ó la célula de Leibnitz, que después de haber sufrido innumerables transformaciones, llegó por fin á revestir la forma humana, pensando del caso interrogar al filósofo: la fórmula que llega á la perfección de espíritu, ¿puede retroceder con la muerte? ¿cuál es su sitio? ¿dónde se dirige? mientras que la dualidad del Universo sea un problema insoluble, é ignore de dónde y cómo proceda el impulso fenomenal; cuál es el término primero y cuál el subordinado,

Los paleontólogos dominados por la fiebre de investigación han llegado hasta presentarnos las cavernas prehistóricas. Unos cuantos fósiles primarios son los que avanzan en el campo de lo desconocido,

# CIGARRILLOS PROGRESIVO-elaboracion higiénica a vapor

"EL TIEMPO"

QUITO, 14 DE ENERO DE 1904

## NOTAS

Terminaron ayer las elecciones, sin novedad mayor. Fuera de la tropa y de los conservadores, no han concurrido a las urnas todos los que debían comparecer a expresión de su voluntad republicana, según se a votar por el constante escarneo que hemos presenciado de la libertad electoral.

No existen garantías para los que ejercen sus derechos y así una de las actas en que el país cauda su existencia política, pasa casi desapercibida.

El amigo del General Rafael Reyes, Asesor Diplomático de Colombia en Estados Unidos, ha fracasado. La voz del débil ha sido desahogada; aún predomina la fuerza sobre el derecho; pero sólo sucede esto, según asegura Montenegro, mientras llega al Derecho el turno de imponer, y lo dicho se ha cumplido siempre y seguirá cumpliéndose por mucho tiempo todavía.

El Presidente yankee Roosevelt desobedeció la ley entomomocidica en la cuestión de Panamá, pues con forma a la Ley Spooner, aprobada por el Congreso norte americano, el Canal tenía que abrirse por Nicaragua, y no afortunadamente sólo quiere permitirse regar la tierra a la ofensa ofreciendo así a la infeliz Colombia.

Reyes supuso, y con razón, que el ejército de su patria se lance resuelto a la aventura de reconquistar el Istmo, jugando el todo por el todo.

Y la interrupción de relaciones entre el coloso del Norte que Juan Montalvo quisiera "admirar de lejos para no despreciar de cerca" y la vecina República es grave, pero no casaría la dignidad y el decoro antes que ningún otro sentimiento!

El seguir importando los ultrajes no se compadeció con la altivez de que tantas muestras han dado, en diversas ocasiones, los libertados por la espada de Bolívar.

El Domingo que fué aniversario de la fundación en esta Capital del paseo público conocido con el nombre de La Alameda, que se verificó el 10 de Enero de 1746.

Don Ramón Joaquín Maldonado, primer Marqués de Lises, entonces corregidor de Quito, comenzó la construcción en la fecha mencionada.

Proyéctase fusionar Costa Rica con Panamá; la idea ha tenido magnífica acogida en ambas repúblicas.

Y, en Venezuela, ha ocurrido un caso de movimiento separatista, que ha alarmado seriamente al Gobierno de Caracas.

Cuántos cambios en el mapa americano encontrará la década venedial!

Hece hoy un año justo que descedió al sepulcro, en esta ciudad, el doctor Agustín Leonidas Yerovi.

Como un homenaje a su memoria transcribimos, de la CORONA RUBENBE que circula ya, un brillante artículo procedido por la valiente pluma de la señora Marietta de Veintimilla.

Este escrito pone de relieve la vasta erudición de la autora y se aparta del molde en materia neológica.

Si las dolas Néctaras americanas a la mujer, todavía más las dolas moras de nosotros, amantes de la belleza, rendimos parias tanto a la belleza como al talento y reconocemos que la señora de Veintimilla sea aquellas cualidades.

En Digresiones Libres muéstrase conocedora a fondo de los sistemas filosóficos, y no parece sino inclinada a la escuela positivista cual paritidaria acérnima de Arturo Schopenhauer.

Secretario de la Legación del Ecuador

Samuel Koppel, andaría mexicano no que no hace mucho estuvo aquí nosotros, encuéntrate actualmente en Caracas (Venezuela); y un revisador de El Progreso, periódico de esa población, expresó respecto de él: "Ayer conocí personalmente a Koppel, compañero de Madrigrál, con menos talento y mucha más falta de educación y de trato de gentes que éste. En cuanto le dirigí la tercera pregunta, forméme la conclusión al momento. Koppel sabía inglés, alemán, ruso, chino, etc., pero ni es ordenado ni tiene educación alguna. Es un... O-pello, que es cuanto hay que decir. Para llegar a la altura de Madrigrál, necesita un quintal de educación y buenas maneras".

## Día político

Háse encargado de la Subsecretaría de Relaciones Exteriores el doctor Alejandro Villamar.

La Nación de Guayaquil trae el siguiente telegrama.

"Cuenca, Enero 6. — El Gobierno solicitó del Consejo Cantonal un empréstito de \$ 1.000. Ayer a las 2 p. m., se reunió el Consejo en sesión; y como se negara el empréstito, el Comandante de Armas ordenó colocar una escueta en el Municipio, en donde se encuentran los conserjes presos é incoñunicados.

La sociedad está alarmada, por este incoñun atropello á una oración sumamente respetable, como que es representante de los intereses del pueblo. — Correspond".

Excepcional gravedad, revise el hecho que comunica el correspondal en Cuenca.

Está de menos que el reinado del terrorífico sable, que cuando es manejado por brazo de esclavo, anula, atropellando todas las dignidades y violando todos los derechos.

El caso de Cuenca tiene bastante analogía con el atropello escandaloso cometido, durante la administración pasada, en la persona del Gobernador del Guayas, señor Ignacio Robles.

Veremos qué sanción se impone está vez.

Al doctor Reinaldo Cuervo García se le exhibió de Diputado en la provincia de Manabí, con general descontento.

## La cuestión social

Si hay en el día una cuestión que después de las preocupaciones de la política, pueda llamarse verdaderamente de actualidad y de la cual debieran ocuparse todos los hombres que aspiran a mejorar la miserable situación en que se encuentra hoy el pobre obrero, es sin duda alguna la de la organización del trabajo.

La organización del trabajo es, ciertamente, la cuestión capital, la cuestión palpitante, la cuestión de vida o muerte para la sociedad.

El trabajo, es sin duda una de las bases fundamentales de la vida, no hay sin él sociedad posible, y si en el día vemos el edificio social tan vacilante, tan frecuentemente combalido, no debe tan sólo á que el trabajo no está organizado.

¿Qué debe entenderse por trabajo?

Por trabajo debe entenderse el ejercicio normal de las fuerzas activas de un ser; es decir, que bajo el punto de vista de la humanidad, el trabajo es el uso que el hombre hace de sus brazos, de su inteligencia, de su razón, de todas las facultades que componen su ser. Dócese naturalmente de este principio, que el

trabajo es natural, útil y agradable al hombre, puesto que no es otra cosa que el ejercicio de su vida, lo que le constituye en un ser activo.

Como, pues, comprendiendo que el trabajo haya sido considerado hasta hoy como una carga pesada, que el hombre le haya odiado y maldecido, y que, á su vez, el trabajo haya degradado al hombre?

Considétese, en que, por regla general, el hombre no hace un trabajo natural de los que él mismo se consiguiera, y que, en vez de explotar la tierra, se explota al pobre obrero que la trabaja, considerándolo como una máquina, cuando es un ser inteligente creado á imagen de Dios.

Un caballo trabajo cuando lleva ó arrastra un peso proporcionado á sus fuerzas, cuando respira por medio del aliento su propia fuerza como ha gustado; pero así desgraciado animal se ve á sufrir más de lo que sus fuerzas le permiten, y si además de esto no está suficientemente alimentado, entonces no podemos decir que trabaja, sino que se le explota y se le arrastra.

Lo mismo exactamente sucede en el hombre, y podemos decir que el hombre trabaja cuando no hace un uso moral de sus fuerzas, cuando no remunera con una alimentación suficiente las que ha perdido?

¿Es trabajar estar durante doce ó catorce horas dando vueltas á la rueda de una máquina? ¿Es trabajar permanecer durante un día entero encerrado sobre la tierra, con la frente bañada en sudor, manejando la hoz, ó la azada? ¿Es trabajar repetir durante doce eternidades horas la misma operación, el mismo movimiento?

Mirad á ese hombre de frente calva, de ojos hundidos y tristes, de rostro livido de paso vacilante? ¿Que edad tiene? ¿Es un anciano? No: es un niño y no tiene más de treinta años.

¿Es trabajar? No: eso es matar al hombre, es destruir su salud, es degradarle de un modo monstruoso, es atentar á la obra de Dios y conspirar contra las leyes de la naturaleza.

En efecto, el hombre es un ser inteligente, no es un irracional, y sin embargo se le ha condenado al trabajo de un bestia, se le ha reducido al paño de una máquina. Dios le ha dotado de facultades múltiples y variadas, y á pesar de esto se le ha obligado al ejercicio de una sola; es un esfuerzo que tiene muchas direcciones, y perpetuamente se le impone una, que es siempre la misma.

## Chinchin de Castelar

Cuéntase del gran tribuno español del año del pasado, como le llamaron unos, ó del impenitente manantial de elocuencia, como le llamaron otros, que al hacer la nota de los asuntos que debía tratar en sus discursos, escribió:

"Sobre tal cosa—chin, chin—Sobre cual cosa—chin, chin—etc., etc. Nadie se daba cuenta de lo que quería decir con *chin, chin*. Pero los que no eran los asuntos marcados en la nota, eran una cascada de armonía; la hojarasca, pero la hojarasca es deliciosa con que seducía á los oíentes" el *chin, chin*....

¿Qué de donde sale Castelar eso de *chin, chin*? Veámoslo.

En el tiempo de la seca, los agricultores no hablan más que de la lluvia, hacen oraciones á Dios para que llueva, y hasta en las sarrices que hacen á sus hijos hablan de la lluvia.

Pero la lluvia tiene también una contradicción: el fuerte aguacero arrasa y no cala la tierra.

Entonces pitecan los agricultores que es agua, ¿se pierda y piden á Dios que mande unas flevezas, un *chin, chin*, porque el *chin, chin*, no de *chin, chin*, sino de *chin, chin*, porque el *chin, chin* cala la tierra, la abunda y la hace fértil, suave, fecundadora y la hace producir el futo que alegre, aliña y encanta....

De ahí mismo salió coloso de la tribuna, que se llamó Castelar, su *chin, chin*, el *chin, chin* que le hizo grande y le hará eternamente inolvidable.



Estaba reservado hasta ayer al sexo fuerte el derramamiento de su vida, los miramientos, en el campo de honor, por una bellaquería cualquiera.

Hoy el duelo tiene ya carácter de ciudadanía en el momento femenino, y las greñas más morosas se desvanecen por jugar una partida de Borete, á punta viva y sin méjica.

Es un día de Moisés. El País quien se encarga de avisarnos: dice el colega que, en Toluca, dos señoras, de lo más distinguido de la sociedad, rifaron en un pabellón público, por cuestión de pantalones, acalorándose de tal manera los ánimos, que á poco de cambiarse unas cuantas palabras, aiearon, á falta de revolver, á las sombrillas, que se quebraron por la cabeza.

Al día siguiente de tan desagradable suceso, ambas señoras se quemaron sus madrias y el duelo quedó concertado para dentro de veinticuatro horas, en un sitio solitario apellidado Bano Colón.

El arma elegida fué el Borete, y debido á la efímera intervención de las madrias, que lograron calmar un poco á las combatientes, se logró que el duelo, en vez de ser á muerte, fuera á primera sangre.

A la hora señalada, cada cual estuvo con puntualidad inglesa en el lugar convenido, acompañada de madrias, médicos y medicinas.

Parace que ambas señoras eran esgrimistas de nota, pues el juego duró algún tiempo, hasta que, alfin, una de ellas rodó por tierra, con la garganta atravesada de parte á parte.

## Bibliografía

Damos las gracias por el envío de: *Recuerdos á la memoria del Sr. Dr. Agustín Leonidas Yerovi*. — Quito. — Imprenta Municipal. — Publicados en el primer aniversario de su muerte. — 1904. — En la portada está el retrato del ilustre difunto (trabajado por el hábil fotógrafo J. D. Lazo) y á manera de prólogo aparecen los datos biográficos por el Dr. E. E. Busso. — Divulga el folleto en los de la Prensa, Acuerdos ó resoluciones oficiales, Artículos necrológicos y Discursos.

## Trabajos forzados

[De EL TIEMPO. — Guayaquil]

[Conclusión]

Los agentes de Policía subalternos carecen por la generalidad de instrucción, y se dejan llevar por sus rencoras, y á menudo conducen á la raja individuos, libres de culpa.

Sea un joven de una reunión de familia, ó bien después de haber leído varias cosas, junto con algunos amigos, lo encuentran á deshoras un cuido y le ponen preso.

Si es reinvidido se le arrastra á acortar cascay, y por la tarde recorre á la Policía, atravesando la población.

Para qué entonces haberle llevado en un coche cuidadosamente cerrado, la víspera, si al otro día se le trae de nuevo, triunfalmente, entre una escolta armada?

Bien se está que á los sentenciados por algún delito ó crimen se les obliga á trabajar para que aprendan un oficio. Aquellos que miembros ganados de la colectividad que están, por decirlo así fuera del centro común, puesto que violaron los preceptos de la ley natural y la escrita; pero tratar como vulgares malhechores á hombres, muchas veces, víctimas de un momento de debilidad, es triste e injusticia.

No somos defensores del vicio en sus diversas manifestaciones. Al contrario queremos que la humanidad se perfeccione y que desaparezca de la superficie de la tierra, el *alcoholismo*; mas hay otras maneras de combatir que la razón y el ciencia los indican.

Y en estos casos, la sanción no recae sobre los más enfermos, sino precisamente sobre los más débiles y en los oprimidos.

No iría por supuesto á acortar materiales un tipo que se emborracha con coñac y champagne, sino un pobre que se embriega con mallores. Para ser consecuentes es preciso principiar en forma la propaganda anti alcohólica y perseguir el juego.

No por que el contravator hieve loontina y evita deja de ser menos

escandaloso que un hijo del pueblo en mangas de camisa.

Acuente el procedimiento se pretaria grandes abusos en lo sucesivo.

Hoy se envía á los contravator á los trabajos forzados, — malhechores, bajo un pretexto fútil, se haría lo propio con los perjuistas.

No hemos visto en México la conductora del General Díaz respecto de los diaristas de oposición?

Al señor Antonio Gil, que prohibió elevar su ranchito, la primera vez, antes que hundieren la mamores á los miembros de la Prensa no se convertiría en verdugo de los escritores, para quien responde del porvenir?

¿No ha visto él lo que ha pasado doce veces, en Quito, á exortación de los panigados de Palacio, aquellos que ponen sus plums al servicio del que mejor les paga, sin acordarse, cuando gritaban antaño, cuando se les propiaban plizas, á causa de sus ataques entencendidos, ó se les espíen *ha siete y treinta*, por ometer éscandalo en union de alguna Manitoras ó de su Vanderal?

Estamos seguros de que nuestro amigo don Antonio se comoverá de la Justicia de nuestras apreciaciones y procurará enmendar la plana por que ésta ha sido, como se dice vulgarmente, una plancha.

Y si vamos resucitando leyes antiguas, descendiendo de grado en grado tendríamos que evocar esas viejas disposiciones de nuestro Cólago, en las que se persiguen las Sociedades secretas, por ejemplo las logias masonicas; y todas entonces tendrían que batir columnas.

HIRAM.

## Mesa revuelta

En Santa Ana [Manabí] han organizado un Liga contra el bandajeaje cincosetos y seis vecinos del lugar.

Chile ha vendido su Japón el conocido Capitán Prat y el crucero *Chacabuco*.

Ha fallecido enfermo el Cardenal Rampulla y el rey de Dinamarca, y á muerte la emperatriz viuda de Cerse, de nacionalidad norte americana.

## Verbo libro

Para que un país civilizado sea libre, y pueda llamarse así, sin exponerse á un mentis, es necesario que todo escritor pueda abrir sobre el paño de su mano llena de verdades, sin temor á verse la mutilada por el hacha del vicario.

La prensa vive de la libertad, con el hombre del aire.

Donde no hay la libertad de la prensa, no es posible ninguna otra libertad.

Y cuando digo libertad de la pren



# Cigarrillos PROGRESO

PREVENCIÓN LOS CLIENTES DE ESTA ACREDITADA MARCA

Para evitar que sean sorprendidos con falsificaciones se les llama la atención sobre las siguientes especialidades de esta marca. La forma exágena del cigarrillo y tal es la elaboración á má quina, muy distinta del que se hace á mano, que es redondo. La manera como están terminados sus extremos; y La calidad superior y especial del papel y de la picadura que emplea.

Quito, Abril 1.º de 1903. - N.º 87 6m

**EL ESTREÑIMIENTO**  
y sus consecuencias  
**LEPTANDRINE ROYER**  
Es un remedio seguro, inofensivo, agradable, convenientísimo á todas las edades y en todas las situaciones (mujeres embarazadas).  
FARMACIA A. DUPUY, 225, rue Saint-Martin - PARIS.  
Depósito en Quito: Botica Nacional de MAILLANO C. BARRIGA.

## Contra la disentería

En la botica del "GUAYAS" acaba de llegar un poderoso específico que no hay disentería ni inflamación de intestinos, por larga é incurable que haya sido, que no ceda á su eficacia.

En la costa han dado admirables resultados y tal es su eficacia, que ofrezco gratis á los señores facultativos que deseen hacer uso en su clínica, seguros de que obtendrán admirables resultados.

En el mismo frasco está el recetario y las prescripciones que tienen que seguir los enfermos.

Acudid dolientes que no os pesará el gasto de doce reales que vale el frasco.

Esquina de San Agustín, casa del Sr. Fierro  
Quito, 5 de Setiembre de 1903 4 m



**Más vale tarde  
que nunca.**

Las personas prudentes aplican el remedio al sentir los primeros síntomas de la enfermedad. Dejar pasar tiempo es exponerse á muchos peligros, especialmente cuando la enfermedad es del estómago. Cuando ocurra acidez del estómago, acumulación de gases, dolor ténuo, molestias de cualquier clase, no debe dejarse pasar el tiempo, sino procurar y tomar las

## Pastillas del Dr. Richards

que se elaboran precisamente para el estómago é intestinos.

Sin embargo, aunque la enfermedad sea crónica no debe perderse la esperanza, porque las curaciones son ciertas por millares. Ejemplo: Don José de la Luz Martínez, residente en Yaguajay, Cuba; sufrió diez años y se encuentra hoy restablecido por completo gracias á las Pastillas del Dr. Richards. Dice este señor: "Nunca pensaba que su haya experimentado la sensación de acumulación de gases en el estómago, acompañada de grandes sufrimientos en el intestino, pueda formarse una idea de lo que he vivido padeciendo."

"Cualquier cosa que comía, por leve que fuese, me resultaba al estómago que parecía llorar á cada instante. Como esto ocurría día y noche, el trabajo de dormir era para mí una imposibilidad."

"Fui personalmente tres veces á las Pastillas del Dr. Richards, y después á sentirme notablemente mejor, por lo que volví á la botica y compré más frascos más de lo usual no me arrepiento nunca, pues al terminar el último frasco me hallé bueno y libre de mi padecimiento."

**Pésese Vd. antes y después de tomar las Pastillas del Dr. Richards.**

Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association, Nueva York. N.º 1

EL TIEMPO

THE GUAYAQUIL AND QUITO RAILWAY COMPANY

Precios de fletos directos para y de ciudades del interior

Los siguientes precios estarán en vigencia desde el 15 de Diciembre:

De Guayaquil á Quito	S/. 4.00 por quintal
" " " " " " " " " "	" " " " " " " " " "
" " " " " " " " " "	" " " " " " " " " "
" " " " " " " " " "	" " " " " " " " " "
" " " " " " " " " "	" " " " " " " " " "
" " " " " " " " " "	" " " " " " " " " "
De Quito á Guayaquil	3.50 " "
" " " " " " " " " "	2.50 " "
" " " " " " " " " "	2.10 " "
" " " " " " " " " "	1.75 " "
" " " " " " " " " "	3.25 " "
" " " " " " " " " "	2.75 " "

### OBSERVACIONES

1º Los Embarques de lugares intermedios entre Guayaquil y Bucay para Quito, Ambato, Riobamba, Cuenca, Azogues y Cañar pagarán los mismos precios que de Guayaquil á esos lugares.

2º Los embarques de Quito, Ambato, Riobamba, Cuenca, Azogues y Cañar para lugares intermedios entre Bucay y Guayaquil pagarán los mismos precios que los embarques de las ciudades nombradas para Guayaquil.

3º Los precios especiales establecidos antes por embarques de azúcar y aguardiente permanecerán vigentes. Para embarques de maquinaria y bultos muy pesados é voluminosos, se acordarán precios especiales por medio de solicitudes que se dirigirán al Gerente General.

4º Equipajes por tren de pasajeros y carretas expresas quedan en los mismos precios de antes.

La Compañía del Ferrocarril ha entrado en arreglo con los señores Klein & Romero para la conducción de carga de Huagra á Cañar, Azogues y Cuenca y vice-versa, y de Guanoite á Riobamba, Ambato y Quito y vice-versa. La Compañía del Ferrocarril asume responsabilidad por toda la carga que se embarque por ferrocarril entre Guayaquil y Guanoite, y los señores Klein & Romero la asumirán por los embarques que se hagan entre Huagra, Cañar, Azogues y Cuenca y vice-versa, y entre Guanoite, Riobamba, Ambato y Quito y vice-versa.

En todos los casos la Compañía se reserva el derecho de cubicar todos los bultos y calcularlos á razón de tres pies cúbicos por quintal.

The Guayaquil and Quito Railway Company

Quito, Diciembre 28 de 1903

## SIN TEMOR A COMPETENCIA

### SUCURSAL LA ITALIA



Acaba de recibir sesenta quintales de Velas marca La Virgen expresamente de Europa, paquetes de 2, 3, 4, 5, y 6 en libra Venemos á cinco reales la libra.

### GRAN NOVEDAD EN QUITO CIGARRILLOS LA ITALIA

La mejor colección: Cada cajetilla contiene de estampillas con su respectiva bandera de todas las naciones reconocidas en el mundo. Además, tenemos, como siempre, una infinidad de conservas alimenticias, de las mejores marcas.

Vino San Rafael - Vinos italianos, franceses, españoles y de Grecia. Frutas en jugo y secas y una infinidad de artículos de abarrotes.

### Licores de toda clase

Ojén, Anís del León, legítimos de España, Champagne varias marcas elegidas.

Vino del doctor Castillo  
Cerveza Chimborazo y Durtesian.  
Te Borrachóns y el Pavo Real.  
Anilina por mayor y menor  
Cigarros y cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil inclusive la Esmeraldina.  
Depósito de galletas, fideos, confites, caramelos, bombones, y todo el producto de nuestra Fábrica de "LA ITALIA"

### Revolución en la COCINA

No más cobre, no más fierro que son nocivos á la salud. Quien quiere estar seguro y limpio en la comida, puede pasar á la Sucursal de LA ITALIA á proveerse de artículos de Aluminio puro, los más limpios y económicos que se conocen.

Acéite de eucaliptus para los dolores reumáticos.

Acaba de llegar vino peptino legítimo

**Clarificantes para Vinos**  
PRODUCTOS ENOLOGICOS para la Bonificación y la Clarificación de los VINOS - AGUARDIENTES - LICORES - CHAMPANYES por Vinos, Licores, Aguardientes  
**TANNIN GENOPEPIN** para la conservación de los Vinos  
RESEÑA de COGNAC, RON, y FERBUSES para todos los licores  
AVENA CAS F.A. LERIEUX & CO  
**GEORGES DE BRONCK** TANK 7  
ARGENTINE, sede á Montevideo (Uruguay)  
SERVICIO DE CATEDRADO GRIATE

SASTRERIA NACIONAL DE BENJAMIN N. PAZMIÑO

Establecimiento premiado con la sobresaliente MEDALLA de ORO en la Exposición de Quito

Tiene a la venta excelente ropa fina de duelo y de toda clase. Posee un magnífico surtido de casimires, y se trabaja con materiales finos, con prontitud y esmero, á gusto del cliente. El Establecimiento se halla situado en la Carrera de Guayaquil, casa N.º 10 Letras A. B.

Quito, 22 de Diciembre de 1903. - 3 m.